

DISCURSO DE CONTESTACION DEL
Excmo. Sr. Dr. D. Eugenio Velasco Ortega

Excmo. Sr. Presidente de la Academia de Ciencias Odontológicas de España, Excmos. e Ilmos. Señoras y Señores Académicos, Señoras y Señores:

La Academia de Ciencias Odontológicas de España, acordó nombrar Académico correspondiente al Dr. Wilson Delgado Azañero. Me corresponde dar el discurso de contestación como académico de número de esta academia y resaltar los valores personales, docentes e investigadores del nuevo académico.

Como ha referido en varias ocasiones, nuestro presidente el profesor Antonio Bascones Martínez, entre los momentos más importantes de un docente universitario, su ingreso en la Academia de Ciencias Odontológicas de España, representa la culminación a una vida dedicada a la enseñanza y a la investigación.

El Dr Wilson Delgado Azañero nació en Cajamarca (Perú). Casado con la Dra. Irma Bravo tienen 3 hijos, dos dentistas y un economista, los tres están casados con dentistas, pero lo más maravilloso según el mismo confiesa es que sus mejores premios lo constituyen sus seis nietos llamados: Karina, Médico-Cirujano, Michel, estudiante de Música, Eduardo, Sebastián, Wilson y Daniela, todavía estudiantes de secundaria.

El Dr Wilson Delgado Azañero es hijo del Perú, pero siempre con un carácter esclarecedor y optimista por antonomasia, que ha sabido dar respuesta a los interrogantes surgidos en su vida, pero sin el desconcierto y el pesimismo del protagonista de Conversaciones en la Catedral del Nobel Mario Vargas Llosa, que según el novelista, era incapaz de comprender la realidad peruana.

Volviendo a su formación, tras licenciarse en Odontología por la Universidad Nacional Mayor de San Marcos en 1965, completó su formación académica con el título de Especialista en Medicina y Patología Oral y Maxilofacial en la misma universidad en 1966. Posteriormente, realizó una estancia de 3 años, entre 1968 y 1970, en la Universidad estadounidense de Maryland donde obtuvo el título de Especialista en Patología Oral. En 1992, se doctoró en la Universidad Cayetano Heredia de Lima.

Su apuesta por la medicina y patología oral le ha llevado a realizar 21 Certificados por entrenamiento durante 5, 7 y 15 días en los campos de la Histopatología, la Articulación Témporo-mandibular, la Infectología, la Inmunopatología, la infección por VIH / SIDA, el cáncer oral, los tumores odontogénicos, la patología de glándulas salivales y la patología de los huesos maxilares.

A lo largo de su vida académica siempre he estado muy implicado en tareas de gestión universitaria. Fue profesor fundador de la Universidad Cayetano Heredia de Lima, en la que ha ejercido la mayor parte de su carrera académica universitaria, siendo Jefe del Departamento de Medicina y Cirugía Oral y Maxilofacial durante 4 períodos, Jefe del Servicio de Patología y Medicina Oral y Maxilofacial, Decano de La Facultad de Estomatología durante dos periodos: 1987 – 1990 /2008-2010, Director de Posgrado en Estomatología 1991-2008, Director de la Revista Estomatológica Herediana 1992-2010 y Miembro del Instituto de Medicina Tropical Alexander von Humboldt. Finalmente, ha sido responsable de la construcción del edificio de postgrado en Estomatología, UPCH, sede San Isidro 2004-2006, Lima.

A lo largo de su vida profesional, a pesar de su fuerte implicación institucional, siempre ha estado ligado a la actividad investigadora, desempeñando un gran papel en Latinoamérica donde su ejemplo ha fructificado exitosamente en diversos países e instituciones universitarias. El profesor Wilson Delgado Azañero ha realizado contribuciones muy significativas en el desarrollo de la Medicina y Patología oral, como autor del libro Manual de bioseguridad en Estomatología, autor de 14 capítulos de libros de Medicina y Patología Oral publicados en América Latina y España y coautor de 188 artículos científicos sobre patología oral publicados en español e inglés en revistas indexadas.

Así mismo, ha sido responsable de trabajos científicos de impacto internacional, como el descubrimiento de la deficiencia de la enzima catalasa en familias peruanas. Ref: Delgado WA, Calderón R. Acatalsia in two Peruvian siblings. *Journal of Oral Pathology* 1979; 8:358-68; una Propuesta de un nuevo método para diagnosticar Amiloidosis Sistémica, mediante la biopsia de glándulas labiales. referencia: Delgado WA, Mosqueda A. A highly sensitive method for diagnosis of secondary amyloidosis by labial salivary gland biopsy. *J Oral Pathol Med.* 1989; 18(5):310-4; el Valor de la biopsia de glándulas salivales labiales en el

diagnóstico de amiloidosis sistémica. Delgado W. Revista Médica Herediana 1994;5(1):38-46; y una Propuesta de un método clínico para diagnosticar melanomas de la mucosa oral. Ref: Delgado-Azañero WA, Mosqueda-Taylor A. A Practical Method for Clinical Diagnosis of Oral Mucosal Melanomas. Med Oral 2003;8: 348-52.

Desde los comienzos de su actividad académica , el profesor Wilson Delgado Azañero ha sido galardonado con numerosos premios como reconocimiento a su amplia labor docente e investigadora, ya en 1975, recibió el Primer Premio, Concurso “Mejores Trabajos Científicos de las Profesiones Médicas”. Instituto Hipólito Unanue, con su trabajo “Displasia dentinal, aspectos clínicos, radiológicos, histológicos y genéticos de una rara afección de los dientes”. En 1980, el Primer Premio, Concurso “Mejores Trabajos Científicos de las Profesiones Médicas”. Instituto Hipólito Unanue. Trabajo: “Acatalasa en el Perú”. Premio Hipólito Unanue: Mejor edición científica en Ciencias Médicas 1998. Mención Honorífica. Libro: Control de las Infecciones Transmisibles en la Práctica Odontológica. Y en 2007, Libro: Tópicos Selectos en Medicina Interna-Gastroenterología. En 1989, Premio Concytec, Área: Patología y Antropología Física, 1989. Trabajo: “Nuevo método para el diagnóstico de Amiloidosis Secundaria”. En 1996, el Premio Bienal “Roberto Beltrán Neira” otorgado por la Asociación Peruana Cayetano Heredia. 1996.

Así mismo el profesor Wilson Delgado Azañero ha recibido las siguientes distinciones, Condecoración “Gran Caduceo Odontológico” otorgado por el Colegio Odontológico del Perú. Diciembre 4, 1997; Condecoración de la Orden Cayetano Heredia en el “Grado de Comendador” Septiembre 29, 1998. Huésped Distinguido, Universidad Antenor Orrego Trujillo, 2007; Condecoración de la Orden Cayetano Heredia en el “Grado de Gran Oficial”, 2008. Premio Medalla de Oro Instituto Hipólito Unanue. 2009 y la Condecoración Daniel Alcides Carrión en la Orden de Gran Oficial otorgada por la Presidencia de la República del Perú, 2011.

Entre las distinciones universitarias recibidas, el Dr. Wilson Delgado Azañero ha sido nombrado Epónimo de la Dirección de Postgrado en Estomatología, UPCH; Profesor Emérito. Universidad Peruana Cayetano Heredia, 2011; Doctor Honoris Causa, Universidad Antonio Guillermo Urrel. 2013 y Doctor Honoris Causa, Universidad Los Ángeles, Chimbote.2014.

Desde la perspectiva de la odontología, tengo que constatar públicamente que el profesor Wilson Delgado Azañero, ha sido un gran dictante en cursos de postgrado en Perú, ha sido un conferenciante de prestigio impartiendo ponencias internacionales en los países latinoamericanos, con un gran papel en la Academia Iberoamericana de Patología y Medicina Bucal y en Europa, especialmente en España, donde su trayectoria ha estado muy ligada a su participación en los congresos organizados por la Sociedad Española de Medicina Oral.

Como académico y profesor universitario, no exagero al proclamar, mi cariño y admiración hacia el profesor Wilson Delgado Azañero, que tiene el reconocimiento de la medicina y patología bucal internacional, especialmente latinoamericana y española por lo que tenemos que felicitarlos en la Academia de Ciencias Odontológicas de España por la incorporación de personas con esa capacidad de trabajo, ciencia y de liderazgo, de trabajo, por la que el profesor Wilson Delgado Azañero ha impulsado a la profesión dental con sus aspectos específicos en el conocimiento y formación de la patología de la cavidad oral.

Desde un punto de vista antropológico, como señala el profesor Pedro Lain Entralgo, en su obra sobre La amistad con mayúsculas, el profesor Wilson Delgado Azañero siempre ha manifestado un compromiso sincero con sus amigos de la profesión, de la ciencia y de la universidad, entre los que me incluyo, representando el paradigma del todo lo bueno, en un momento crítico de la sociedad actual donde la tecnología se ha impuesto en gran parte al perfil humanista. El sigue siendo un referente incuestionable de la inteligencia natural.

La Academia de Ciencias Odontológicas de España recoge todo este legado, y se enriquece de todos los aspectos humanos y científicos del profesor Wilson Delgado Azañero para que suponga un fortalecimiento de la institución, con su espíritu profundamente humano y también su pasión universitaria, docente, investigadora y de gestión.

He dicho.

Muchas gracias